

MONTALBAN

UCAB
No. 36



MONTALBÁN

Publicación arbitrada del Instituto de Investigaciones
Históricas de la Universidad Católica Andrés Bello

Fundadores

José del Rey Fajardo
Efraín Subero

Director

Elías Pino Iturrieta

Consejo Editorial

Dora Dávila
Manuel Donís Ríos
Jesús Olza Zubiri
Francisco Javier Pérez
Emilio Píriz Pérez
Angelina Pollak-Eltz

Asistencia Editorial

Silvia Vergara

Diseño Portada

Alirio Palacios

Resúmenes en inglés

Elizabeth Ravello
Diego Chávez

Traducciones del portugués

Irinelsa Da Silva

Diseño y diagramación

Mery León

Impresión

Editorial Texto, C.A.

Dirección

Universidad Católica Andrés Bello
Apartado 20332
Caracas 1021 - Venezuela
Telf. 58-0212-407-4171 / 4272 / 4433

ISSN 0252-9076

Depósito Legal pp. 76-0527

Universidad Católica Andrés Bello
Facultad de Humanidades y Educación
Instituto de Investigaciones Históricas
Caracas, junio 2003



*LA HISTORIA DE LA CIENCIA
EN AMÉRICA LATINA*



MONTALBAN/36

Índice

ELÍAS PINO	
Presentación	7
ARTÍCULOS	9
YAJAIRA FREITES	
La historia de la ciencia: del centro a la periferia.	11
MARIA RACHEL FRÔES DA FONSECA	
Las noticias más útiles y la medicina en México y Brasil coloniales: José Ignácio Bartolache y Manuel Arruda da Câmara	27
ALBA MORALES COSME y PATRICIA ACEVES PASTRANA	
Negocio, reglamentación y profesionalización farmacéutica: la botica del Hospital General de San Andrés (1770-1809)	45
ANA PAULINA MALAVASSI-AGUILAR	
Análisis de los discursos oficial y popular en torno a la cuestión de la lepra en Costa Rica. 1784-1845	65
CELINA A. LÉRTORA MENDOZA	
Unión industrial, instituciones docentes de tecnología y revistas técnicas (Buenos Aires, 1860-1910)	89
NATALIA PRIEGO MARTÍNEZ	
Los primeros pasos para la construcción de una ciencia nacional en México. El caso de la microbiología a finales del siglo XIX	111
MARTHA EUGENIA RODRÍGUEZ	
La prensa médica en México. El caso de "la Escuela de Medicina" (1879-1914)	133
J. PASCUAL MORA-GARCÍA	
J. M. Jáuregui Moreno y su contribución a la historia de la ciencia en La Grita, Sección Táchira del Gran Estado Los Andes (1884-1899)	153
ALFONSO J. ARELLANO CÁRDENAS	
Centeno, Loynaz y Roncajolo: ingenieros-arquitectos del ferrocarril del Táchira, 1904-1926	177
GIOVANA GALVÃO TAVARES y SILVIA F. DE M. FIGUEIRÔA	
Una "casa del saber" en la región árida del Brasil: El Instituto Histórico y Geográfico de Goiás (1930-1979)	209
JUAN JOSÉ MARTÍN FRECHILLA	
El difícil camino de la salud pública. Los médicos españoles exiliados en Venezuela, 1936-1950	225
JUAN MANUEL CERVANTES SÁNCHEZ	
La fiebre aftosa y el desarrollo moderno de la medicina veterinaria mexicana (1946-1955)	255
CARLOS D. GALLES	
Cortes Plá: una vida universitaria	271

YOLANDA TEXERA ARNAL Con la venia del General. Henri Pittier y el personalismo gomecista	285
RITA DE CÁSSIA MARQUES Resistencia cultural a la ginecología: El caso de Belo Horizonte (Brasil), a principios del siglo XX	297
DOCUMENTO	325
Vicente de Lardizábal, <i>Consideraciones político-médicas sobre la salud de los navegantes en que se exponen las causas de sus más frecuentes enfermedades, modo de precaverlas, y curarlas.</i> Libro segundo. Madrid: Imprenta de Don Antonio Sanz, 1769. Selección y nota preliminar DORA DÁVILA.	327
NOTAS	351
TOMÁS STRAKA Y CLAUDIO BRICEÑO MONZÓN III Seminario de Investigación Historiográfica, (Mérida, 24 al 27 de septiembre de 2002)	353
FRANCISCO JAVIER PÉREZ Fernando Arellano (1908-2002). Historiador de la lingüística	361
INÉS QUINTERO II Congreso Internacional los procesos de independencia en América española (Maracaibo, julio 2002)	373
Frédérique Langue ¿La historia inmediata, otra historia política? Métodos y cuestionamientos	379
RESEÑAS	383
COLABORADORES	407
PUBLICACIONES RECIBIDAS	419
NORMAS PARA LA PRESENTACIÓN DE ORIGINALES	425

Presentación

Elías Pino Iturrieta

Director del Instituto de Investigaciones Históricas, UCAB, Caracas

Iniciada la novedad de incluir portafolios de contenido monográfico y ensayos e investigaciones sobre la historia de América Latina, esto es, temas susceptibles de traspasar la barrera de lo nacional, el fascículo 36 de *Montalbán* profundiza la orientación debido a que dedica íntegramente sus páginas al estudio de la Ciencia en nuestro Continente. Ahora el portafolios coloniza la edición para observar con mayor detenimiento su objeto de estudio dentro del amplio contexto geográfico y cultural.

La posibilidad de detenerse sin prisas en la evolución de la Ciencia desde nuestra estatura de sociedades dependientes hasta el siglo XIX de los intereses metropolitanos, mueve a pensar a los redactores de la revista que ofrece un aporte de utilidad. No sólo por la posibilidad de advertir con seriedad y con el respeto correspondiente las peculiaridades de un fenómeno ignorado y subestimado, sino también por las múltiples interpretaciones y noticias que desde diversos ángulos ofrecen los investigadores invitados a colaborar. Gracias a la profundidad y a la variedad de sus trabajos tiene el lector entre manos noticias esenciales, hechos asombrosos que seguramente desconocía, nombres que se agigantan debido a su oficio en los laboratorios y en curiosos gabinetes de investigación, equipos que jamás imaginó en nuestra topografía, dificultades colosales, esfuerzos heroicos, vetas prometedoras desde las cuales se podrán dilatar las perspectivas de conocimiento sobre el tema hasta confines insospechados.

Debido a las ambiciones de la exploración, *Montalbán* acudió al auxilio de la Doctora Yajaira Feites. Confiados en su conocimiento del área, en su obra publicada y en los contactos con sus pares de otras latitudes, le pedimos que coordinara la parte medular de la entrega que ahora circula. Yajaira Feites obtuvo su título de Sociólogo en nuestra Universidad Católica Andrés Bello y después se graduó de Doctor en Estudios del Desarrollo en el Centro de Estudios del Desarrollo de la Universidad Central de Venezuela. Actualmente dirige el Departamento de Historia de la Ciencia en el Instituto Venezolano de Investigaciones Científicas (IVIC). Sus estudios sobre lo que pensaban los hacendados venezolanos en torno al saber en las vísperas de la Independencia, su trabajo sobre cómo se debatió la Teoría de la

Relatividad entre nuestros ingenieros y su aproximación a la historia de la medicina veterinaria en Venezuela, destacan entre su producción. Los fructíferos vínculos que ha establecido con sus colegas del vecindario quedará patentizado en los ensayos que ahora agrupa y presenta.

Como apreciará el lector, los colaboradores vienen de diversos institutos de América Latina y a todos los precede una solvente relación de méritos profesionales. De allí la alternativa de una consulta provechosa de las páginas que siguen. Los puntos desde los cuales realizan sus análisis y la familiaridad con sus objetos de estudio, auguran un útil periplo por un camino lleno de sugerencias alrededor del conocimiento de la vida intelectual del Continente. Una vida peculiar y digna de encomio, una lucha desde nuestra estatura y en función de nuestras necesidades, un afán de contribuir en la búsqueda de una vida más hospitalaria en cada país y en el vecindario, la reafirmación de una personalidad colectiva que desde una de sus facetas más impresionantes e ignoradas se enorgullece *Montalbán* en presentar ahora.

La aparición del fascículo coincide con la celebración de los cincuenta años de la fundación de la Universidad Católica Andrés Bello, *alma mater* del impreso y de sus redactores, creadora del Instituto de Investigaciones Históricas Hermann González Oropeza s.j. en cuyo seno se viene haciendo nuestra revista desde 1972. Confiamos en que, debido a la calidad y a las sorpresas de su entrega 32, *Montalbán* no desentone con su presencia en el regocíjo.